

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimes-
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y ga-
cetillas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, miércoles, 18 de Febrero de 1885.

N.º 1094.

¡Ojo fumadores!

Papel de Lignen Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.
Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregues.
Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

SECCION POLITICA

Lo que se necesita ahora

Van haciéndose insoportables los debates parlamentarios sobre la cuestion escolar, porque el país sabe ya todo lo que necesitaba conocer, y porque despues del procesamiento del jefe de orden público, ningun argumento se necesita para probar á la nacion que en la jornada de Santa Isabel rompió una vez más el gobierno los límites de la legalidad y de los sentimientos humanitarios, queriendo salir del conflicto permanente que le crea la obsesion ultramontana.

El proceso de los conservadores está hecho. ¿Cabe sustituirles dentro de la restauracion por un gobierno que satisfaga las necesidades apremiantes de libertad y moralidad que el país siente? Esa es la cuestion. Habria alguna esperanza de que esas necesidades fueran atendidas, si unidos todos los elementos liberales de la monarquía, desde el antiguo centralismo hasta la honestidad mas pudorosa, crearan una fuerza tan considerable que no solo bastara á imponerse hoy, sino á sostenerse mañana, sin necesitar las limosnas del Olimpo. Una fuerza que no sea reflejo de la que tiene el poder real, sino que arrancara del país mismo, podría ser fecunda para la libertad y la honradez política.

Pero ¿seria respetada esa fuerza? ¿No se intentaria resistirla, conociendo que con ella no podian renovarse los no esplicados desenlaces del gabinete Posada Herrera?

Pero esa resistencia importaria poco si los liberales monárquicos habian acertado á convertirse en una fuerza nacional y popular. Esto último es lo importante y decisivo en estos momentos, para lo cual necesitan unirse en apretado haz todos los elementos indicados, sin excepcion alguna, sacrificando las intran- sigencias de matiz ó de grado.

Algo de esto dejan entrever, aunque en términos velados, las noticias de la corte, creyéndose que despues de los debates universitarios se realizará ese acontecimiento. Los republicanos nos felicitaremos de ello. Créese, en buen hora, esa fuerza para la libertad, que luego veremos si hay para ella campo de accion en la monarquía ó... en la república.

(Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

De *El Porvenir*:

Estos conservadores cuanto más hablan más se denuncian.

El Sr. Silvela (ministro) va perdiendo de dia en dia la reputacion de que gozaba.

Tomó la palabra en la cuestion escolar y parecia así como no estar conforme con el criterio de sus compañeros, principalmente los de Gobernacion y Fomento. Pero llega el punto de la competencia gubernativa contra el auto del juzgado y se pone de lleno al lado de la flaqueza ministerial, que de todos puntos necesita para encubrir sus miserias y debilidades.

¿Qué le queda por este punto al señor Silvela que le distinga de los demás?

Nada.

Toca el Sr. Canalejas un punto en extremo grave, y el señor ministro, de quien los ministeriales dicen, cosa que no nos extraña?

«El señor ministro de Gracia y Justicia ha contestado al Sr. Canalejas, habiendo rebatido todos los cargos que el ex-subsecretario de la izquierda dirigió ayer al Gobierno.

El discurso del Sr. Silvela ha sido correcto y elocuente como todos los suyos, habiendo merecido el asentimiento y el aplauso unánime de la mayoría.»

Ha rehuido la cuestion.

Cuidado, Sr. Silvela, que el asunto se presta bastante á la murmuracion, tal cual lo expone el diputado de la oposicion: «dice que en la causa á que aludió se trataba de una mujer hermosa, un marido muerto, la opinion pública alarmada, magistrados trasladados, y por último una sentencia absolutoria para el matador.»

¿Cómo contestó el señor Silvela?

Diciendo que los traslados obedecen á peticion privada y que él es partidario de la gracia de indulto para dulcificar el Código (bien se conoce en el nuevo proyecto!), pero á nada venia sacar á colacion sus opiniones sobre la gracia de indulto, puesto que no se trataba de esto, sino de una *sentencia absolutoria* para el matador. El único que aún conservaba algo de prestigio, hasta ese se va poniendo á nivel.

Esto nos da la medida de lo que podemos prometernos con conservadores.

«Ayer hemos leído en una relojeria de la calle de la Montera, el siguiente rótulo manuscrito, y puesto en el escaparate:

SEGURIDAD DEL COMERCIO

Roto este cristal para robar por segunda vez en el espacio de cinco dias No se dan más pormenores.

La música de este libreto puede componerla, si gusta el señor Villaverde.

Que no se acaba de llegar por lo visto á Villamadura.»

Así dice anoche «El Siglo Futuro.»

No nos extraña el hecho, mandando los conservadores.

Por otra parte, comprendemos que el señor Villaverde no puede ocuparse de cosas tan insignificantes, cuando tiene que presidir á diario la Diputacion provincial, y disponer se exijan cédulas personales á los in-

felices obreros que demandan trabajo para comprar pan.

Con que, á defenderse.

Leemos en «La Prensa Moderna»:

«Dice con mucha razon un colega: No nos extrañará que dentro de pocos dias empiecen á llover excomuniones sobre el señor Pidal, porque la definicion que dió ayer del sacramento del bautismo es verdaderamente herética.

Héla aquí para escándalo de los católicos:

«El bautismo es un contrato celebrado por el padre, en representacion del hijo, con una sociedad que se llama la Iglesia.

Si esta definicion la hubiera dado el Sr. Suñer y Capdevila, todavia habria parecido sobrado escandalosa. Salida de labios del jefe de los mestizos, qué calificacion debe merecer?»

El Sr. Pidal es como los sacristanes que, familiarizados con los santos, los tratan á escobazos.

Pero si algun obispo se atreve á excomulgarle, dirá de él lo que del prelado de Tarazona ó si le guarda más consideracion le contestará que aquella es la hipótesis.

El señor Pidal es hombre muy fresco, y no para en barras.»

Pues precisamente es lo que necesita, una barra.

Nada, ministro. El ministro de Hacienda tiene oídos de mercader.

La prensa, sin distincion de matices, le dice todos los dias que no sirve para el caso; pero él, á semejanza de los presidentes de las corridas de toros, impertérrito, á pesar de la grita y el «¡no lo entiende V.!» que le ha entonado todo el país.

Y la cosa tiene gracia, porque la audacia crece á medida del insulto.

Apenas divulgado el negocio de los cajones, apareció la famosa real orden sobre FALLIDOS; más tarde la *negociacion* de pagarés con el Banco Hipotecario, y por último, la liquidacion del presupuesto de 1883-84, que cerró definitivamente en fin de Diciembre último, la cual ha puesto de manifiesto las *grandes dotes é inteligencia* del Sr. Cos Gayon, para el que no se han escrito las leyes, puesto que prescinde de ellas, como sucede hoy con el art. 24 de la de contabilidad, que dispone taxativamente se presenten los presupuestos á las Cortes antes del dia 11 de Febrero.

Ya hemos visto cómo ha cumplido el ministro con este precepto.

Ahora ya sabe el país lo que se le respeta y en el aprecio que le tienen los gobiernos de la restauracion.

Adelante, dictadores, y no cesar: de esta manera nos ahorrais la mitad del camino.

De «La República»:

«Un dato edificante.

Los 9.000 duros recaudados por el señor obispo de Barcelona se destinan á la edificacion de una iglesia.

Esta noticia servirá de gran consuelo á los muchos infelices que han quedado sin hogar y sin recursos á consecuencia de los terremotos.»

Menos mal, porque como los conservadores ni siquiera se creen obligados á presentar las cuentas del dinero ajeno que manejan, pudo muy bien haber sucedido, sin ser cosa nueva, que la cantidad de que hace

mencion el colega, desapareciese sin que nadie supiera como ni por donde.

Estos restauradores son muy francos.

Leemos en «El Progreso» de Sevilla.

«El alcalde y secretario del ayuntamiento de Aljucen son licenciados de presidio, segun dice nuestro apreciable colega «La Defensa» de Badajoz.»

Desde luego suponemos que dichos señores no habrán cumplido condena por delitos de imprenta, porque en este caso en vez de ocupar tan honrosos cargos estarian sujetos á la vigilancia del Gobierno.

¿No es verdad apreciables conservadores?

Luego se incomodan cuando les decimos que son modelo de MORALIDAD... relativa.

¡Pero qué Gobierno, señor...! ¡Qué Gobierno!

Nuestro querido amigo, Sr. Chies, director del apreciable colega «Las Dominicales del Libre Pensamiento», creyó que podría dirigir al Sr. Ruiz Zorrilla un telegrama de felicitacion, concebido en estos términos:

«Ruiz Zorrilla.—Wes-Vood Road Cecil House. Lóndres—Sydenham.

Redactores y colaboradores «Dominicales» conmemoran fraternal banquete, proclamacion de la República y saludan afectuosísimamente al que es esperanza fundada de su restauracion.—Chies, *Demófilo*.»

Y, con efecto, llegó á la oficina de Telégrafos, dió su telegrama, le cobraron «catorce pesetas y diez céntimos», y se marchó á su casa creyendo que el telegrama seria transmitido.

Pero como el hombre propone y disponen los conservadores, el señor Chies se encontró unas horas despues en su casa con un aviso de la oficina de Telégrafos, diciendo que no se habia autorizado la circulacion del telegrama.

Y con efecto, como es costumbre, no acompañaron al aviso las 14 pesetas y 10 céntimos cobrados por un servicio no prestado.

En cuanto al texto del telegrama, no alcanzamos lo que pueda tener de pecaminoso, como no sea el empeño del Gobierno de ponerse en ridículo, puesto que con esa prohibicion no impide que el telegrama sea conocido por el interesado, y á mayor abundamiento, por el público, que en otro caso tal vez no lo habria conocido.

Poco á poco estos conservadores nos van á poner en el caso de felicitarnos por sus torpezas.

- De *El Universo*:

¡Válganos Dios y cuanto há enojado á los más graves, entre los diarios officiosos, que los periódicos republicanos hayamos conmemorado el 11 de febrero de 1873!

Todos ellos han mojado la brocha en la tinta más negra, y han pintado un tremendo cuadro de aquel dia y de aquella época.

De fijo que si conocieran ese cuadro los jornaleros que andan por ahí sin trabajo, sentirian acallados sus estómagos por el terror.

Sin embargo, todavia no han alcanzado á decir de aquella época los ministeriales lo que dijeron del periodo liberal de 1820 á 1823 los absolutistas.

Y ¿de qué les sirvieron á estos sus pavorosos cuadros?

De lo que próximamente les servirá el suyo á los conservadores.

Segun «La Union», en setiembre de 1868 se fueron al extranjero los hombres honrados que tenían medios de hacerlo.

Los hombres honrados, créalo el colega, se quedaron.

Y empezaron por fundar juntas revolucionarias.

No en balde, por inspiracion de Ayala y con aquiescencia de los señores Romero, Elduayen y otros muchos se hizo la revolucion al grito de .

Viva España con honra!

«La Fé»:

«Sesenta discursos! Y para qué? siga Moraita en su cátedra, y Salmeron la ocupe de nuevo, y cada cate-drático explique lo que le dé la gana, y los liberales digan, sin embargo, que se trata de aherrojar el pensamiento y de matar la ciencia.

Tanto charlar para nada!

Repetimos lo que hemos dicho muchas veces: hacen falta diez años de mudéz consecutivos.»

A «La Fé» la pintan con una venda en los ojos.

Pero «La Fé» se la arranca para ponerla en la boca de los demás.

Y todo para evitarse las lecciones de «El Siglo Futuro.»

Ejecucion de los regicidas alemanes

El dia 7 del corriente fueron ejecutados, segun anunció el telégrafo, los anarquistas Reinsdorf y Ruchler.

La ejecucion se ha verificado en el patio de la cárcel de Leipzig, no dejando penetrar en éste a ninguna persona sospechosa, pues se temia que entrasen muchos anarquistas dispuestos á morir peleando antes que consentir la ejecucion de sus dos compañeros.

Presenciaron la ejecucion cuatro magistrados, un médico, 10 representantes del municipio y 60 personas mas.

Todo el dia anterior fué empleado en tratar de convencer á Reinsdorf para que recibiese los auxilios espirituales, mas todos los esfuerzos fueron inútiles, pues este, si bien con muy buenos modos, rechazó al pastor cuantas veces se le acercó. Al llegar la noche, despues que hubo comido, volvieron á instarle para que recibiese al pastor, mas él se negó nuevamente, rogando á los que se hallaban á su alrededor que le dejaran solo algunos momentos; estos accedieron á su ruego y no volvieron á entrar en la celda del reo hasta que llamó éste porque queria acostarse.

Todos los que permanecieron acompañando á Reinsdorf aseguran que durmió desde las once de la noche hasta las tres y media de la madrugada, hora en que preguntó si debia levantarse ya, y al contestarle que no, dijo que le avisasen cuando fuese la hora.

Kuchler, por el contrario, estuvo gran parte del dia orando y conversando con el pastor, que se hallaba á su lado.

Al dar las ocho en el reloj de la cárcel entró Reinsdorf en el patio, donde se encontraba el cadalso, cuya vista no le inmutó absolutamente nada: escuchó la sentencia con afectada serenidad, preguntando, una vez terminada la lectura:

—Subo ya?

—Sí, le respondió el carcelero, que estaba á su lado.

—Reinsdorf subió al cadalso y gritó con atronadora voz:

—Muera la barbarie! Viva el anarquismo!

Inmediatamente colocó la cabeza

sobre el tajo, y el verdugo descargó dos golpes con el hacha, que separaron la cabeza de Reinsdorf del resto del cuerpo.

Despues apareció Fuchler, pálido, tembloroso y apoyado en el brazo del pastor.

Al subir la escalera del patibulo se desvaneció, siendo preciso colocarle en el tajo.

A las ocho y veintitres minutos todo habia concluido.

Reinsdorf era el jefe del complot, segun recordarán nuestros lectores. Kuchler fué el emisario que envió para que vigilase y acompañase á Rupsch y quien hizo que este ejecutase el atentado. Rupsch, el joven que aseguraba haber cortado la mecha sin que le viese Kuchler, para evitar que se consumase la explosion, ha sido el indultado de la pena de muerte.

De El Mercantil Valenciano:
Acontecimientos del Sudan

El coronel Wilsson y sus compañeros que despues del naufragio, habian tenido que refugiarse en una isla cerca de la catarata de Shabluka, fueron salvados por el vapor de lord Charles Beresford. El coronel llegó á Korti el dia 9 para dar al general Wolseley noticias detalladas sobre el reconocimiento hecho en Kartoum.

El vapor de lord Beresford, al volver á Gubat fué atacado por los soldados del Profeta, quienes tenian instalada una bateria en la orilla del Nilo. El buque contestó al fuego del enemigo, resultando un oficial herido, tres soldados muertos y cuatro heridos.

El general Stewart, herido en la batalla de Abuklea seguia mejorando.

Como era de suponer, Osman Digma se preparó á dar batalla á los ingleses que vayan por Soakim en socorro de las tropas de Wolseley. El general mahometano reconcentra sus tropas en Tamai, llamando en su auxilio á las tribus vecinas. La de Hadendowa se le ha unido ya, así como mil insurgentes de Agig.

Una carta de Massouah afirma terminantemente la existencia de un tratado entre Inglaterra é Italia, por el cual se apoderaria ésta de Soakim y toda la costa hasta Assab, obligándose en cambio á mantener espedito el camino del mar Rojo al Nilo, sea por Soakim y Berber, ó sea por Massouah, Kassala y Kartoum. De ello hablaban todos en Massouah, lo mismo ingleses que italianos é indígenas. La misma carta augura mal á la expedicion italiana, si ha de mantener espedito el camino del Nilo no solo por lo imponente de las fuerzas de Osman Digma, sino porque, á consecuencia de las discordias entre el Egipto y el rey Juan de Abisinia, éste ha dado orden á su general Ras Aloula para que tale y saquee todo el pais limítrofe del de Bogos, por donde necesariamente tendrian que ir los italianos si escogian la via de Kasala y Kartoum.

Los ingleses ante la toma de Khartum

La caída de Khartum en poder del Mahdi, impresiona cada vez más á los ingleses. Se hacen preparativos de guerra con actividad febril. El gobierno prepara una expedicion numerosa, flota barcos mercantes para trasportar las tropas que han de operar en el Sudan y constantemente fija la atencion en lo que allí sucede; se dispone á recuperar lo que ha perdido.

Entre tanto la opinion se forma en Inglaterra. Las últimas esperanzas de que Gordon no hubiera muerto, se han desvanecido. El general inglés ha muerto á manos de los sudane-

ses. Segun unos en el momento de aperebirse de la entrada del enemigo en la plaza salió de su palacio para buscar algunas fuerzas y vender cara su vida. Segun otros, fué sorprendido en un templo y asesinado allí. De un modo ó de otro no quedan dudas respecto á su muerte. Ahora bien. La expedicion inglesa no puede retroceder. Wolseley tiene que ir á Khartum necesariamente.

Los ingleses no pueden prescindir de tomar la plaza aquella, y despues es indispensable determinar qué se hace. El espíritu práctico de los hijos de la Gran Bretaña se descubre ahora como siempre, y su ambicion ilimitada no se oculta tampoco.

El «Times» insiste en la necesidad de que se establezca en el Sudan Oriental un gobierno que dependa de Inglaterra, un gobierno sometido á ella directamente. La Gran Bretaña no puede sostener una campaña, no puede enviar un ejército á Khartum, bloquear la plaza, tomarla y abandonarla despues.

La expedicion inglesa destinada á Soakim, irá mandada por el general Graham. El general Greaves será el jefe de Estado Mayor de la expedicion. Los aprestos militares se activan extremadamente.

La reina Victoria ha enviado su pésame á las hermanas de Gordon y se piensa tributar al desgraciado general los mayores honores fúnebres.

La protesta de la Sublime Puerta

La ocupacion de Beilul y Massuah, puertos del mar Rojo, va á dar lugar á nuevas complicaciones en los ya complicados en demasia, asuntos del Egipto.

El gobierno otomano dirige una nota á las potencias, en la cual reitera sus protestas con la mayor energia por la ocupacion de dichos puertos por Italia.

En la nota se repiten las quejas que dirigió el khedive de Egipto al sultan de Turquía, y se considera la ocupacion como un atentado al derecho internacional.

Francia en China

Los franceses siguen en su avance en la guerra de China. Una escuadra francesa, compuesta de cuatro fragatas y cinco cañoneras, dícese que ha llegado á la isla de Gutzlaff, cerca de Shanghai.

La navegacion del rio Min parece que ha sido obstruida.

Un periódico de Nueva York, órgano de los dinamiteros, ha publicado un anuncio ofreciendo 10.000 pesos al que entregue vivo, ó muerto al príncipe de Gales.

Esta audacia, sin ejemplo, de los amigos de Odonovan Rossa, ha producido muchísima indignacion en todas las clases.

La noticia de que se habia declarado en estado de sitio á Panamá, resulta desmentida.

El Gobierno espera sofocar la insurreccion en breve plazo. Varios jefes de ella han sido presos. Los rebeldes ocupan solamente el litoral de los estados de Canca y Barranquilla y fracasó su tentativa de apoderarse de un buque colombiano.

La idea de que en la próxima primavera pueda reproducirse el cólera, ha hecho nacer la de una conferencia internacional para acordar las medidas que deben tomarse en ese caso.

La conferencia se reunirá muy en breve, segun los telégramas de Paris.

El Gabinete inglés ha sufrido una ligera modificacion.

Lord Rosebery y M. Shanlefevre han sido nombrados, el primero ministro de Obras Públicas, y de Correos el segundo.

Un despacho publicado por el «Standard» anuncia una nueva desgracia para los ingleses. La columna del general Earle que seguia el curso del Nilo con direccion á Berber, encontróse con los sudaneses, trabándose sangriento combate el dia 10.

Los sudaneses ocupaban la fuerte posicion de Kerbiguan que defendieron valerosamente. Los ingleses cargaron sobre ellos á la bayoneta, desalojándolos despues de una tenaz resistencia.

El general Earle quedó muerto sobre el campo de batalla, encargándose de la columna el coronel Brankenbey, que batió completamente á los sudaneses.

Segun telegrama de Oran, Sig, poblacion que cuenta con más de 6.000 españoles está totalmente arruinada. El gobernador de Argelia ha iniciado una suscripcion para su socorro que encabeza con 5.000 francos.

MAHON

Hasta la prensa de Madrid se ocupa de las pastorales de nuestro Obispo, de la cual copiamos las siguientes líneas:

El obispo de Menorca ha dirigido una pastoral rogando á los feligreses que no contribuyan en modo alguno, directa ni indirectamente, á cualquier baile, mascarada ó farsa cómica que se realice á beneficio de las víctimas de los terremotos de Andalucía, bajo amenaza del castigo consiguiente á una desobediencia formal. El caso es que los bailes y mascaradas se habrán de verificar de todos modos, por ser fruta del tiempo: lo lamentable es que, obedeciendo al obispo se malogrará el benéfico resultado de aquellas diversiones, quedando lo profano, y no lo caritativo.

Y va de pastorales.

Parece que nuestro Obispo ha dictado últimamente otra imponiendo la pena de excomunion (no sabemos si mayor ó menor) á todos aquellos de sus feligreses y feligrasas que bailaren en cuaresma, cuya noticia debe ser exacta pues que segun tenemos entendido ayer, último dia de carnaval, ocho minutos antes de dar las doce de la noche salieron del salon de baile del «Casino Mahonés» de esta ciudad todas las señoras que habian asistido al mismo.

Hay que observar, sin embargo, que en Mahon se dieron ayer bailes en otros cuatro casinos de esta ciudad cuyos concurrentes, feligreses y feligrasas, siguieron bailando hasta las tres ó cuatro de la madrugada de hoy, y eso que en cada uno de esos cuatro casinos habia una concurrencia al menos diez veces mayor que en el Casino Mahonés; lo cual prueba que en Mahon hay muchos hombres y mujeres escomulgados en el dia de la fecha.

Paciencia y barajar.

La mascarada que en la tarde de ayer recorrió las calles de esta ciudad y que fué organizada por los casinos La Union y El Isleño, recolectó á favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia la cantidad de 254'75 pese-

tas de las cuales deben descontarse 11 pesetas que en moneda falsa se hallaron también entre lo recaudado.

En el vapor correo «Menorca» que ha salido para Palma en la tarde de este día, han sido embarcadas 393 cabezas ganado de cerda con destino á Valencia.

Se acaba de publicar un libro en Paris, por el conde de Herisson, ayudante que fué del emperador, que contiene cosas muy curiosas, y entre otras las siguientes:

Después de la revolución del 4 de Setiembre, el conde de Herisson quedó encargado de enviar á la emperatriz Eugenia sus trajes y objetos de uso personal. A este fin recorrió todas las habitaciones reservadas de las Tullerías, y vió en el cuarto de dormir de la ex-soberana un monta-cargas, cuyo uso le explicó la camarera. Este detalle da una idea del lujo que la emperatriz desplegabá entonces en sus trajes.

«Hé aquí, dice M. de Herisson, cómo me explicó el objeto del monta-cargas:

«Encima de las habitaciones de la emperatriz, y por lo tanto, en el segundo piso, había una serie de piezas que reproducían exactamente la disposición del primero. Los cuartos ocupados por las mujeres de servicio estaban adornados de arriba á bajo con grandes armarios de roble adosados á las paredes. En estos armarios estaban encerrados los vestidos de todas clases, los mantos, los jubones, la ropa blanca, los encajes, los vestidos sin cortar y una inmensa provision de sederías de la China.

Había allí el cuarto de los sombreros, el de las botinas, el de los abrigos, y en una palabra, un arsenal admirablemente dispuesto de mujer soberana y hermosa, que sabe que la belleza es una gran fuerza y que, como decían nuestros padres, el arte hermo sea la belleza.

«En la habitación del segundo piso que comunicaba con el monta-cargas, ó sea en la situada encima del cuarto de dormir, estaban colocados sobre los correspondientes pedestales cuatro grandes maniqués que tenían exactamente la talla de su majestad.

«Cuando la azafata había transmitido por medio de un aparato acústico las órdenes necesarias para el arreglo personal de la soberana, las sirvientes sacaban de los armarios el vestido designado y vestían con él á uno de los maniqués que ponían en el monta-cargas y de esta manera llegaba al cuarto donde estaba la Emperatriz, que podía decir para sí: Hé aquí cómo estaré dentro de poco.»

Y luego el maniqué volvía a su bir sin el traje al segundo piso.»

M. de Herisson pudo hacer llegar hasta la emperatriz una parte de su mobiliario y de sus trajes an-

tes del ataque de Paris. Entre otras cosas pudo retirar de casa Valenciennes, el mangüitero de la Corona, abrigos y pieles por valor de 600.000 francos. Otra gran partida de efectos de la misma clase fué depositada en casa del príncipe de Metternich. M. de Herisson calcula su valor en unos 3 ó 4 millones de francos.

Dice con razón «El Isleño»: «Lo que pasa este año con el papel sellado es algo peor que lo ocurrido en otras épocas.

Habíamos visto muchas veces caer de él y levantarse justísimas quejas contra el abandono en que se tenía el servicio; habíamos lamentado el papel fuera de mala calidad; pero nunca habíamos observado que fuera tan pésimo como el que se expende hoy día, pues, como dice muy bien un amigo nuestro, ni el de las bulas es peor.

No concebimos que á ciencia y conciencia del Gobierno pueda haberse admitido como bueno el papel que aquí se expende. Se cala de tal modo que no es posible escribir en el dorso, teniendo necesidad amenudo de cambiar pliegos con la pérdida consiguiente; y hay documentos en ese papel estendidos que después de pocos años estarán perdidos y no podrán justificarse los extremos en ellos consignados, sufriendo los interesados consecuencias desagradables y quedando el derecho de propiedad tal vez injustificable.

Clamamos, pues, una vez más contra ese defecto cada año más notorio que acarrear puede lastimosas y sensibles consecuencias; pedimos se retire el papel existente y reclamamos buen papel, pues derecho tenemos á ello cuando se paga á buen precio y destinado está á servicios cuya importancia el Gobierno mismo calcula al estipular los precios de las distintas clases en que se subdivide.

Pensando benévolamente creer debemos que ha de existir en los centros principales mejor papel que el que aquí se ha puesto en venta, pues si así no fuera, forzoso sería pensar que el Gobierno se había dejado engañar lastimosamente por los contratistas suministradores, haciéndose cargo de un papel que solo puede servir para malos envoltorios.

Del celo del Sr. Delegado y del no menos probado del Sr. Administrador de Rentas esperamos gestionarán este asunto hasta conseguir la satisfacción que reclamamos con mucha razón y justicia.»

Leemos en un colega:

«William Pearson, acomodado arrendatario del territorio de Wyoming, cree firmemente en el espiritismo. El día 28 de Diciembre próximo pasado dijo que los espíritus le habían mandado sacrificar á su hijo, lo que él hizo de un martillazo

descargado en la cabeza de la inocente criatura. Luego relató el hecho á su mujer, también espiritista ferviente, añadiendo que era necesario que los dos se cortaran la garganta; y los dos obedecieron con mucha docilidad á la voluntad de los espíritus. El 29 de Diciembre fueron hallados medio helados, mas aun vivos, y el hombre aun en estado de referir lo ocurrido.»

Malos espíritus serían los que dictaron el mandato.»

Leemos:

«El Siglo Futuro» trata al obispo de Zamora con desdeñosísimo respeto.

Váyase por respetuosísimo desdeñ con que trata «La Union» al obispo de Tarazona..

¿Se quiere mayor unidad de acción y más igualdad de criterio?

Dice la «Cronica de Cataluña:

«Segun vemos en un periódico, el fondista encargado de servir los dos almuerzos y cuatro comidas con que la casa de los señores Larios, de Málaga, obsequió á S. M. el rey durante su estancia en Torre del Mar, ha llevado por dicho servicio la cantidad de 14 600 duros.»

Es que el *modus vivendi* no reza para con el señor Larios.

El inglés se habla mucho en Málaga.

BOLSA DE MADRID

17 de Febrero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 62'350
4 por 100 amortizable . . . 77'150
Billetes hipotecarios de Cuba 87'850

BOLSA DE BARCELONA

17 de Febrero.

4 por 100 Interior . . . 62'520
4 por 100 exterior . . . 62'550
4 por 100 amortizable . . . 77'370
Billetes hipotecarios de Cuba 87'620
Banco Hispano Colonial . . 41'750
Crédito Mercantil . . . 45'870
Banco de Cataluña . . . 21'000
Acciones ferrocarril Francia. 52'370
Id. Norte . . . 112'500
Id. Orense . . . 24'370
Obligaciones Francia . . . 63'500
Id. Orense . . . 47'270

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Ciudadela 17 de Febrero de 1885.

Muy señor nuestro y distinguido amigo: Son las cuatro de la mañana, hora en que acaba de terminar el baile de sociedad en el local del acreditado establecimiento de calzado de los señores Cortés y C.^a E interesados por las gratas impresiones experimentadas en el trascurso de la noche en darle publicidad en las columnas de su periódico, esperamos de V. no nos ha de negar, con su bondad característica, este pequeño obsequio.

Orden, amenidad y armonía, expansiones de la amistad y del sentimiento, es lo que ha reinado; todo con el concurso extraordinario de jóvenes ciudadelanas, hijas del pueblo en su mayor parte, que radiantes de belleza y de ternura han desplegado la sal de sus indescriptibles gracias y encantos, con mil donosos giros, ademanes y movimientos, retratados fielmente en la limpada superficie de multitud de espí-

los que el salón del baile decoraban, junto con vistosos pabellones de raso, y cortinajes de encaje, que convertían al taller en esplendente palacio, en templo de la hermosura y en paraíso de flores.

Sirva á los Sres. Cortés y C.^a la expresión sincera de nuestros dulces afectos, en esta comunicación demostrada, de tributo, de gratitud por su amabilidad y galantería, al par que sea el reflejo de nuestro anhelo por su prosperidad y ventura creciente, en el importante ramo de su esportación colonial, á fin de que bajo tan buenos auspicios puedan continuar indefinidamente en años sucesivos, dándonos amenos espectáculos de buena sociedad, como el presente, donde concurra lo más selecto de la juventud ciudadelana, lo más florido y risueño del vergel de los amores.

Varios suscritores.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 17

De Palma vapor-correo «Menorca» cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., 21 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 17

Para Palma, bal. «Antonieta», patron José Ortega con 4 trip. 1 pas. y lastre.

Día 18

Para Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 17, 10'15 m.

El próximo sábado, presentará el Ministro de Hacienda los presupuestos á las Cortes.

El Gobierno se propone que á mediados de Abril quede aprobado el convenio comercial con Inglaterra.

Madrid 18, 10'45 m.

En el consejo de Ministros que se celebrará mañana bajo la presidencia del Rey se asegura que se aprobarán los presupuestos autorizando al Ministro de Hacienda para presentarlos á las Cortes.

El General Martínez Campos llegará el sábado próximo.

†

LA NIÑA

Margarita Seguí

y Carreras

Ha subido al cielo

Sus afligidos padres, abuelos, bisabuela, tíos, tías y demás parientes, al participarlo á sus amigos les ruegan acompañen el cadáver á su última morada.

El entierro tendrá lugar mañana á las once.

Casa mortuoria Arrabal 68.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que á instancia de don José Sintes y Benejam, vecino de Ciudadela, mediante providencia de este Juzgado de 28 de Enero último se ha prevenido el juicio de abintestado de su madre D.^a Isabel Benejam y Vila fallecida el 26 de Abril de 1881. Y para que llegue á noticia de los interesados en dicho juicio que se hallan ausentes en ignorado paradero, que lo son D. Juan Sintes y Capella y los descendientes de D. Juan Sintes y Bagur y de D. Francisco, D. Juan y D. Rafael Oleo y Sintes, se publica el presente edicto en virtud del cual se les cita para el referido juicio.

Dado en Mahon á 13 de Febrero de 1885.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

HISTORIA DE 1884

especialmente escrita para la BIBLIOTECA SELECTA DE AUTORES CONTEMPORÁNEOS por

D. EMILIO CASTELAR

Concebida por su ilustre autor bajo el mismo plan que la *Historia de 1883*, que tan bien recibida fué por el público. Ya se la considere desde el punto de vista literario, ya del político, la *Historia de 1884*, en la que se compendian todos los sucesos trascendentales acaecidos durante el año que acaba de terminar, es uno de esos libros que inspiran interés á todo el mundo, sin distincion de opiniones.

La *Historia de 1884* forma un volumen de 420 páginas, 8.^o mayor francés, de iguales condiciones materiales á los demás de la BIBLIOTECA, y su precio es de

4 pesetas en Madrid

COLON EN ESPAÑA

D. Tomás Rodríguez Pinilla

Historia detallada, apoyada en documentos artísticos é irrefutables, de las vicisitudes del gran navegante en su patria adoptiva.

Forma un hermoso volumen en 4.^o de 432 páginas, buen papel y esmerada impresión, y se vende en Madrid al precio de

4 PESETAS

Se admiten pedidos de ambas obras en la imprenta de este periódico.



Ptas 2.⁵⁰ semanales

Máquinas SINGER para coser.

Un triunfo más!!

Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposición de Amsterdam la más alta recompensa:

EL DIPLOMA DE HONOR.

¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta población como en el interior de la isla, encargándose del montaje y composición de las máquinas.

Singer, Castillo, 9

Depósito en Ciudadela.—Calle Carnicería núm. 11.

Cada diez días el representante de Ciudadela recorrerá los pueblos de la isla y previo aviso visurará las máquinas vendidas haciendo las reparaciones que requieran.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Una casa situada en esta ciudad calle de Santa Victoria números 6 y 8.

Otra casa en la calle de Isabel II número 45.

Otra casa en la calle de San Gerónimo número 28.

Y otra casa en la calle del Carmen número 35.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

AGENCIA DE

MATERIALES DE ASBESTOS

13, Arravaleta, 13

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espandan á los precios siguientes:

- Té inglés, negro. á 15 rs. libra.
- Bujías de espelma. á 17 » un paquete de 24 bujías.
- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgs. á 26 rs.
- Alfombras de hule para escalera . . . de 54 por 54 — á 32 »
- de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.
- de 22 y 1/2 — á 15 »
- de Sittium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
- Lápices negros «Faber» núms. 2 y 3. á 00'70
- azul y encarnado. á 1'60
- Gomas para borrar lápiz. á 4 »
- Polvos para limpiar metales. á 5 » paquete.
- Cepillos para limpiar metales. á 10 » uno.

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios segun Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.^o de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

CURACION SIN OPERAR

ÚLCERAS EN LAS PIERNAS

Matriz, Cara, Boca, Pecho, Llagas, &, por antiguas y crónicas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano Tompson.—Frasco 50 reales.—Con este admirable bálsamo, no hay temor alguno de que jamás se reproduzcan, ni que el humor que por la úlcera se destilaba pueda dañar otro órgano, pues la accion del medicamento extrae toda la base humoral.—En 1.000 enfermos ulcerosos, 1.000 curaciones.—Medicamento comprobadísimo.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se espandan únicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Adm.^on de Loterías

de 1.^a clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 21 de febrero.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.042 de 300	312.600
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.700 id. para el premio segundo.	3.400
1.264	569.400

Mahon 11 Febrero de 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

FONDA BALEAR DE PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Se vende

un huerto con jardin, cisterna, casita y comun, sito en la calle de San Luis Gonzaga.

Para su ajuste calle Cos de Gracia número 14.

En la misma se vende un piano de buenas voces.

Gran Gimnasio Higiénico

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y tambien para restablecer la soltura normal en los movimientos de las extremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplejia ú otras enfermedades.

La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.